
数字生活 11
2024年5月28日/星期二

责任编辑 王露 / 美编荆星子 / 校对 商英 / E-mail：ycwbbjb@126.com

数字 赋 能 美好 生 活数字 赋 能 美好 生 活
智慧发力

近年来，服装实体店面临着一系列的挑
战。首先，随着消费者购物行为的改变，线下
客流量逐渐减少，实体店的销售额随之下降；
其次，租金和人工成本的不断上涨，让实体店
的经营变得更加困难；此外，实体店往往营销
手段单一，只能通过广告、促销等方式吸引消

费者，且效果难以保障。
在数字化大发展的洪流中，如何顺势而

为，抓住市场机遇，迅速调整经营策略和营销
模式，以适应市场的需求和变化，才是出奇制
胜的秘诀之一。本期介绍两位女装店主，看看
她们如何通过数字化赋能，破解经营困局。

我 有“ ”女 装 店
□记者 王露 文图

打江山容易，守江山难，开店
经营也是如此。

“我店里的服装坚持风格鲜
明、平价销售，这样才有人气。当
然，服务质量也很重要。现在竞
争激烈，只有诚信经营，才能留住
顾客。”小琦表示，她店里生意很
不错，即使在疫情期间也有很好
的销售额。

“顾客因为喜欢买回去，但回
到家又觉得不合适，经常碍于面
子不好意思退给我。我知道了以
后就会让她拿回来，首先我这里
顾客多，她不合适，还有其他人更

合适；第二，如果她因此不来找
我，虽然对我没有影响，但我会少
了一个顾客，我给顾客退换货了，
也许我会赔钱，但我会多一个朋
友。”红梅对于退换货这个问题也
有自己的想法，只有多为他人考
虑，路才会越走越宽。

“店里就我一个人打理，只有
过年才休息几天，每天上班 12 个
小时，中午饭都是在店里吃的，怕
一出门，顾客来了找不到。”工作
辛苦，但红梅乐在其中，“许多顾
客一直穿我家的衣服，直到退休
还继续光顾。在创业的过程中，

收获新老顾客的信任和支持，这
是我感到最成功的事情。”

小琦同样因为以诚待人，收
获了很多好朋友。家里有事不能
来，就有顾客上门帮忙；没有时间
接送孩子，顺路的顾客会主动照
看；看到她没时间吃饭，顾客还会
帮她买饭……

有利润做生意，没利润做朋
友，第一次是客人，第二次是故
人，第三次是贵人，从陌生到熟
悉，从熟悉到了解、信任、理解、包
容，她们做的不仅仅是生意，也是
彼此人生旅途的风景。

小琦的故事开始于 2019
年。

这一年，小琦选定了“一件
可以长期做的事”——平价女
装。根据她的观察，近年来的
市场低迷，造成了大家手中的
现金流较少，虽然女人对自己

“下手都比较狠”，但价格却是
消费痛点所在。

幸运的是，就在她选定赛
道的同时，一种新的销售方式
正在兴起，也就是电商直播。
小琦一边将新款挂在衣架上，
一边告诉记者，有数据显示，
2019年，中国电商直播行业的
总规模达到4338亿元，同比增
长210%，直播带货这一形式在
这一年为越来越多的消费者、
平台、商家所接受。

都说隔行如隔山，但小琦
发现，一个行业的不同赛道也
有很多要学的东西。“直播的地
方不能太大，看上去会很空，但
也不能太小，会影响效果。”她
边说边展示“直播间”，并介绍
她的“利器”。

“很多客户选择线上购物，
就是因为有更实惠的价格。而

“深耕”某宝多年，大家也发现，
有时候便宜也有好货，价高不
一定物美。”就这样，小琦的平
价女装搭上了电商直播的东
风，“我就在店里做直播，介绍
面料和款式的同时，还能穿上
给客户们看效果。同时，用实
体店背书，如果看到实物不想
要了，可以无理由退换。”

想要有长久的发展，那么
质量必须有保障，因此，对于进
货这一方面，小琦从来都是以
实地采购为主。在对某一品牌
的质量和款式有了相对足够的
了解和把握后，她才会放心“无
实物采购”。

“我店里的女装价格都很
亲民，但我也不能让大家觉得
我的东西是一次性的。每次新
到一个品牌的服装，我自己会
先看它是不是掉毛、缩水、变形
等，这样我才有底气告诉大家，
我这里的货都是物超所值的。”
小琦说。

要给实体店打开销路，经营了15
年女装店的红梅认为，朋友圈是很重
要的一个渠道。

接受采访时，红梅正和快递小哥
一起，给一沓女装分别打包，她告诉
记者：“这些有寄到县里的，也有寄到
外地的，都是大家在朋友圈里看见就
订下来的。”

如何打造高质量的朋友圈呢？
红梅表示，要带上“客户思维”，也就
是“为他人着想”。

首先是时间。一般来说，发送朋
友圈的最佳时间段是 7:30~9:00、
11:30~13:00、 17:00~18:30、 20:
00~23:00。在这个基础上，还可以进
一步测试，看看哪个时间段的点赞、
互动评论数最高，挖掘最适合自己的
发圈黄金时间段。

再来是数量。一天之内发朋友
圈信息的最佳数量是5条~8条，这样
做既保证了一定的存在感，又不至于
造成刷屏。

“时间长了，老客户越来越多，我
前年建了一个群，每天把新款发到群
里。客户看到就会问我有没有货、适
不适合之类的。因为我对她们的身
材和喜好也非常熟悉，所以就能很准
确地告诉客户这些她们关心的答
案。”红梅有很多县里的客户，来一趟
店里不方便，她会把新款给客户寄过
去。得益于相互之间的了解，很少有
推荐的款式客户不喜欢、不适合退货
的情况。

最后，发什么内容招人喜欢？红
梅分享，不能直白地只发图，这样不
能展示你的专业和价值。专业的人
做专业的事，要给大家展示自己的专
业价值和成绩，主动吸引，这样别人
有需求了就会主动来找你。比如她
会拿店里的服装为例，分享一些颜色
搭配和款式穿搭技巧。

怎么发圈？有些技巧

改变赛道！开辟新路

以诚待人！方得始终

之前，每天清早都会有一群人聚集在永济市各镇（街
道）的老零工集散地、马路旁，日晒雨淋，四下张望，等待
用工单位和雇主。随着永济市零工市场的建立，这种“站
马路”的状况逐渐改变。

近年来，永济市零工市场通过各种措施，在服务好求
职者的同时帮用工方找到合适的工人，让越来越多的零
工从“马路边”走到“市场中”乃至“手机上”，实现就业从

“零”到“灵”，帮助更多人就业。
现在有了零工市场，求职者可通过多种渠道“灵活”

获取信息。线上可通过微信朋友圈、直播间等渠道，实现
“手机在手，工作不愁”；线下可通过电子大屏、公告栏等，
实现“一对一”服务。“有了零工市场线上平台，求职者可
提前和雇主在手机上沟通好工作内容，省时又省力。”该
中心相关负责人介绍。 记者 王露

市民荆先生在夏县经营着一家运输公司，以前在盐
湖区购买运输车辆后，需要返回夏县办理道路运输证。近
日，听说盐湖区与夏县已开通跨域通办，他就在盐湖区行
政审批服务管理局办理了企业所需的道路运输证。得益
于盐湖区今年5月起开通的交通运输类审批事项跨域通
办服务，很多群众办理相关手续不再受地域限制。

随着交通运输类审批事项跨域通办服务的开通，盐
湖区、临猗县和夏县3地共计1200余家运输企业、9600
余家个体经营户，以及万余名从业人员均可就近选择办
理道路货物运输经营许可证、道路运输证等相关业务，极
大方便办事群众，有效节约办事成本。

盐湖区行政审批服务管理局线管负责人表示，将持
续提升“异地通办”工作服务质量，打通交通运输类审批
事项“最后一公里”，以交通运输类审批事项异地通办系
统为亮点，推动政务服务质效再提升。 记者 王露
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“小罗，你把 11 题的解题思路给大家说一下。”“好
的，老师。首先……”这个普通的场景发生在我市康杰中
学的一间教室里，但特别的是，小罗并没有坐在教室里。

一个月前，高三学生小罗因意外受伤必须卧床休养，
但临近高考，课程又耽误不得。小罗的班主任胡丹和校
方沟通后，决定启用网络课堂，让小罗在家上直播课。“疫
情期间，各教室都安装了直播课堂的设备，但因为平时大
家都正常上课，所以这个设备通常都是关闭的。我和学
校沟通以后，请各科老师上课时把这个设备打开，这样小
罗在家就可以实时跟着老师上课了”。

小罗的父亲说：“由于小罗不在教室里，因此老师为
了让她融入课堂，经常点她回答问题。我感觉老师这样
的贴心操作，会使孩子的注意力更集中。” 记者 王露
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▲自己当模特

▲编辑朋友圈文案
▼展示直播设备


